

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

EL

Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CULTURA POPULAR

Era «La Novela Corta» a pesar de su equivocación en no pedirme una novela—y cuidado si las escribí lindas caballerías!—una de las más gallardas muestras de cultura popular.

Varias veces me ocupé en elogiar ese enorme esfuerzo editorial sin precedente, pues aunque dos o tres firmas mancharon su esplendor artístico, representaba una de las Bibliotecas más admirables del mundo de las Letras.

En parte alguna del Universo puede hacerse más que hacia por la cultura popular «La Novela Corta» española, que abarcaba una extensión y una intensidad maravillosas, al alcance del público de la «parra chica» quien anteriormente leía a lo sumo coples truculentos o pornográficos y de día en día—por el milagro de los cinco céntimos de arte puro, de arte noble—habituaba a degustar, a saborear una literatura de altura.

Yo la llamé en broma «El Parnaso de Urquía» pero siempre tuve para esa Empresa un respeto hondo que quiero significar otra vez hoy sobre sus cenizas.

Si, somos poco agradecidos los españoles.

¿Quién ocupa su pluma en un bombo exponiendo cuando estas grandes cosas nos son cedidas por el entendimiento o el capital de algún noble espíritu?

¿Qué corresponsal de periódicos extranjeros «arrima el ascua» ensalzando nuestros grandes gráficos? Estos grandes gráficos como «La Esfera» que encierra todos los mundos de ideología y de realidades en admirables hojas una semana, y otra semana, y otra semana...

¿Se calcula siquiera el esfuerzo de servir semanalmente todo interés mundial sin pecar de vulgaridad?

En «La Esfera» aprenden muchas familias cosas que no irían a buscar a las Bibliotecas, ni a los Estudios y adquieren una ilustración fácil y elegante sin esfuerzos menuales.

La reproducción constante de cuadros notables, de rincones pintorescos y arquitecturas célebres, es una de las prácticas pedagógicas y educativas más eficaces.

Un periódico como «La Esfera» tenía derechos adquiridos para ser fuertemente subvencionado. En este gran gráfico español—estimadísimo en el extranjero—debieron publicarse las «Maravillas de España» a dos columnas: en francés y en español ya que no hacerse una edición expresa para fuera. Y esto sería más fructífera labor para extender España que las cien cosas que sólo capa de turismo y comisiones nos cuestan y no nos producen. La autoridad de tantos números admirables son histórica completo de lo que nuestras Empresas editoriales realizan por su propio esfuerzo.

¿Han visto V. V. también esa Colección de «Páginas Escogidas» que a 2 reales vellón venden los Hijos de Calleja? ¿Se concibe otro mayor porcentaje de divulgación esquisita?

Ignoro qué asesor literario tengan los Calleja pero le aplaudo.

El gran secreto de las casas editoriales está ahí, en la pericia, en el buen gusto de su asesor literario y en tener un asesor literario!

Fortanet—que hoy comienza a editar—con un gran criterio, con «ojo de relojero» ha solicitado la dirección de uno de nuestros más sólidos prestigios: del exquisito Carrere.

Claro está que nadie tendrá la osadía de «endilgar» a Fortanet cualquier basurilla urdida en unas horas, conociendo el crisol por que ha de pasar.

Por todo esto cuando como un estribillo se repite lo de «nuestra apatía y nuestra incuria» se comete un crimen de lesa Patria y se ayuda a anquilosar los remos de estas enormes empresas de voluntad, que llegarían con la pública gratitud a estenderse infinitamente.

El momento es propicio. Casi ningún país hace Letras que no huelan a pólvora. España está llena de actividad editorial y los mercados esperan...

Este Gobierno que está realizando una obra

tan robusta, tan arquitectónica, que lleva en la frente el sello impoluto de la pureza de intención ¿no podría favorecer los esfuerzos de la librería con el amor que prevee el pedrisco? ¿No podía Santiago Alba—facultado como pocos para todo discurso y toda acción—favorecer la exportación intelectual española que hoy culmina en Casas como la de los Calleja, en ilustraciones como La Esfera y en publicaciones del alcance educativo que tuvo «La Novela Corta?»

Coadyuvemos al florecimiento de estos gloriosos esfuerzos editoriales todos los españoles, llevando nuestras perras chicas y nuestros piropros a estos grandes redentores de la estultez y la ignorancia.

ALEJANDRO BHER.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

«A eso de las dos y media de la tarde del lunes ocurrió la siguiente desgracia:

Bajaba por la calle del Conquistador el carruaje diligencia de Capdellá guiado por el conductor Juan Jaume Rotger, de 30 años de edad y al llegar a la calle de la Marina se espantó la caballería con uno de los tranvías, saliendo escapada sin que los esfuerzos del conductor fueran suficientes para contenerla.

En esta forma recorrió más de la mitad de la calle hasta que una de las ruedas pasó a la cuneta dando el vehículo el consiguiente vuelco.

El conductor resultó con el tobillo derecho dislocado y contusiones en distintas partes del cuerpo y dos pasajeros con ligeras contusiones.

La caballería sufrió la fractura de una de las piernas teniendo que ser muerta y conducida al muladar.

El carruaje resultó con importantes desperfectos.

Acudieron diferentes transeúntes que auxiliaron a los heridos siendo dos de ellos trasladados a la Casa de Socorro donde el médico señor Pizá les practicó la cura conveniente.»

—Leemos en el semanario de Andraig:

«Se reunieron el domingo último en la casa de D. Pedro Ferrer, los señores que formaban la Junta para la construcción del Ferrocarril de Palma al puerto de Andraig, y después de enterados de las gestiones llevadas a cabo por la comisión ejecutiva en Palma y conociendo el propósito de la Compañía de Ferrocarriles de Mallorca, de llevar a cabo esta obra, y que ya se había tomado el acuerdo de concursar al mismo ferrocarril por esta entidad; acordaron ver con entusiasmo el propósito de la referida Sociedad y ofrecerse en cuanto sea menester para el logro de esta mejora que es la aspiración de todos los reunidos.»

—Dice La Almudaina del martes:

«Anteanoche a las diez y media salió para el Cap Blanch la barquilla de la Compañía Arrendataria Dolores, tripulada por el patrón y varios marineros.

Su salida obedeció a haber tenido noticia el Comandante de Marina de este puerto señor Sbert, que en una cueva de aquellas inmediaciones, se hallaban escondidos unos treinta y seis sacos que se suponía que eran de arroz.

Como dicha cueva se halla situada en la parte del mar, tuvo que salir dicha embarcación para poder sacar los referidos sacos.»

DE LA PENINSULA

Córdoba 14.—Esta tarde lidiaban en la Plaza de Toros las cuadrillas de García Reyes y Belmonte cuatro reses de la ganadería de don Francisco Pérez.

A la salida del segundo novillo el público disgustado porque la res era pequeña, promovió un fuerte escándalo y arrojó a la plaza numerosas almohadillas.

Las cuadrillas se retiraron y al echarse la gente al ruedo, la Guardia municipal simuló una carga. Ya en su sitio los espectadores, salieron los cabestros y se llevaron el novillo; pero al salir el tercer bicho, que era tan pequeño como los

anteriores y manso por añadidura, se recrudenció la bronca, esta vez con caracteres alarmantes.

Belmonte subió al palco presidencial para exponer la imposibilidad de torear en aquellas condiciones. El presidente conferenció con las autoridades y se acordó suspender la corrida. Y aquí fué Troya.

La confusión y el desorden entre el público fueron enormes; los más sensatos abandonaron la plaza; pero otros, en actitud levantista, quisieron llevarse las carnes que estaban en el desolladero, impidiéndolo la Guardia municipal, que simuló una carga.

Otros grupos arrancaron las barreras y las destrozaron.

Desde los palcos, arrojaban al ruedo los asientos de madera, que quedaron hechos astillas.

Llegó la Guardia civil de Caballería, sable en mano y dió varias cargas.

Me aseguran, a la hora de telegrafiar, que hay varios heridos a consecuencia de estos sucesos.

Las pérdidas se calculan en unas 20.000 pesetas.»

—Dice El Sol:

Se conocen nuevos detalles del suicidio del cajero de la estación de Francia.

En la caja de recaudaciones por las expediciones de pequeña velocidad faltan unas 400.000 pesetas, poco más o menos. Para determinar la cantidad es preciso hacer un balance minucioso que, dada la forma como se efectuaban los ingresos de las cantidades, durará unos tres meses.

Se sabe que varios accionistas, al enterarse del suceso, han escrito al Consejo de Administración de Madrid exigiendo responsabilidades por la forma como se realizaba este servicio.

Todas las opiniones del personal ferroviario concuerdan en no considerar al cajero como autor de sustracción alguna. Se cree que la forma descuidada de llevar a cabo el servicio puede haber facilitado a alguien la sustracción de cantidades que sumadas al cabo de varios años constituyen una suma considerable.

Parece, no obstante, que el Sr. Gordo no ignoraba que estaba en descubierto, pero como cuando se confrontaban los libros ni él mismo sabía el importe de lo que faltaba, creía, sin duda que con el tiempo podría restituirla.

Dícese que el hijo del Sr. Gordo ha leído a un alto empleado de la estación de Francia una carta póstuma de su padre en la que dice que a consecuencia de un robo de que fué víctima en 1916 y de varias sustracciones que sospechaba las efectuaba un ex ferroviario, empleado hoy de una casa de comercio, la cantidad en descubierto era tan crecida, que consideraba imposible poder restituirla y por eso ponía fin a su vida.»

—Con asistencia de las autoridades se ha inaugurado el Hotel de emigrantes situado en Barcelona en la calle de Wad Ras, destinado a albergar durante tres días a los individuos y a sus familias, que lleguen a Barcelona sin medios de subsistencia y para la busca de trabajo.

En la actualidad cuenta con medios para albergar a 300 emigrantes pudiendo en caso necesario doblar.

Los gastos de instalación los han sufragado las primeras sociedades recreativas.

La administración corre a cargo del Comité de la obra social y benéfica presidido por el Gobernador y formado por personalidades de gran arraigo social.

Se sirvió un lunch a los invitados pronunciando un discurso el Gobernador quien enalteció la obra social inaugurada.

—Es muy comentado el Real decreto que publica el «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra, disponiendo la amortización del 50 por 100 de todas las vacantes definitivas que ocurran en el Ejército, cuyos términos han producido gran revuelo por resultar determinadas clases perjudicadas, y ha llegado a decirse que esto dará lugar a que se reúna en Barcelona la Junta superior de defensa del arma de infantería.

—Momentos antes de suspenderse la discusión

del proyecto de ley de reformas judiciales en el Senado, fué llamado al gabinete telegráfico al señor Maura que ocupaba el banco azul.

El motivo de la llamada ha sido para comunicarle que en Espinosa de los Monteros, cerca de Bilbao, el automóvil que ocupaba el hijo del señor Maura llamado José chocó con otro y resultó herido el hijo del señor Maura.

Durante los momentos que estuvo el jefe del Gobierno celebrando la conferencia por teléfono, esperaban los senadores el resultado de la misma.

Terminada la conferencia telegráfica, el señor Maura manifestó a los senadores y a los periodistas que el accidente ocurrido a su hijo Pepe ocurrió en un pueblo cerca de Bilbao.

Al hijo del señor Maura le acompañaban su esposa y su hijo y ambos resultaron ilesos.

Aquel resultó con heridas graves.

Se llamó por telégrafo a un médico de Bilbao para curar a los heridos.

DEL EXTRANJERO

Paris.—La Agencia Havas publica un telegrama de Atenas diciendo que un vapor español que navegaba hacia el Este, llevando a su bordo al Ministro de España en Grecia señor Lope de Vega, ha sido torpedeado por un submarino alemán.

El vapor llevaba en el palo la insignia del Ministro de España.

El señor Lope de Vega y su familia se han salvado.

SECCION LOCAL

La fiesta de nuestra patrona Santa Margarita se celebrará este año con sujeción al programa de siempre, con la pequeña adición de una tanda de música, que la del Círculo Liberal ejecutará mañana por la tarde sobre el catafalco montado en la Plaza de la Fuente.

En la misa mayor que se celebrará en la parroquia ocupará el púlpito el Rdo. P. Bartolomé Barceló, de la Misión.

Por las impresiones que se reciben y por el movimiento que se observa, es de esperar que el presente año serán notablemente concurridas las fiestas religiosas de Porto-Colom, así en la Iglesia como en la solemne procesión por la bendición de la nueva Cruz.

Se recuerda a todos y principalmente a los asociados del S. C. de Jesús que tengan presente las instrucciones y advertencias contenidas en la proclama que se ha repartido, y se advierte que el miércoles día 24, después de las Completas en la misma Iglesia de Porto-Colom, habrá el último ensayo de los cánticos de la Asociación.

Al propio tiempo se recomienda que cuantos puedan vayan confesados en esta, por la dificultad de hallar allí confesores y confesonarios suficientes.

El Rdm. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia a cada uno de los actos religiosos comprendidos en dichas fiestas.

En la parte cívica también se prepara algo que pueda servir de pasatiempo a los veraneantes. La banda de música del Círculo Liberal amenizará los festejos, preparándose diferentes reuniones de carácter público unas y particular otras.

Ayer efectuó su enlace con la simpática y bella señorita D.^a María Rosselló Adrover nuestro amigo el joven industrial D. Miguel Riera Mestre, socio de la acreditada fábrica de anisados y licores Hijos de Francisco Riera.

Bendijo la unión, que tuvo lugar en nuestra parroquia, el Vicario de la misma D. Juan Pou; siendo padrinos por parte del novio su hermano D. Bartolomé, teniente de infantería, y D. Francisco Pou Riera, y por parte de la novia su tío D. Mateo Rosselló, Secretario de nuestro Ayuntamiento, y el propietario lluchmayorense don Antonio Salvá.

La gentil pareja salió pocas horas después para Porto-Colom, en cuyas playas piensa pasar los primeros días de su luna de miel, que ojalá sea tan duradera y feliz como de todo corazón se la deseamos.

El calor aprieta de un modo alarmante. En dos o tres días nada más que han transcurrido desde que se inició la definitiva llegada del verano, el termómetro ha subido hasta más allá de los 33 grados a la sombra; temperatura ya de sí insostenible y que han hecho más molesta todavía los aires tibios que soplaron a ratos.

Huyendo de este ambiente irrespirable, se comprende que muchas familias hayan anticipado su temporada de veraneo, saliendo para Por-

to-Colom, donde la brisa marina mitiga notablemente los rigores del sol que se desploma como llamaradas de fuego.

Por esto empieza a reinar en las encantadoras playas de nuestro puerto aquella animación que las convierte cada año en el sitio predilecto de la gente pudiente y de los jóvenes de buen humor.

El miércoles próximo, a las siete y media de la mañana, empezará en la iglesia de San Alfonso la novena dedicada a su Titular, con ejercicio de voto durante una misa, continuando los demás días a la misma hora. Por la noche, después del rosario, se repetirá la misma novena con meditación, y los días festivos tendrá lugar por la tarde con sermón.

El negocio de albaricoques se animó un poco a principios de esta semana, llegando a pagarse a razón de 6 pesetas quintal. Hoy es la demanda menos activa y se paga solamente a 5 pesetas.

En el sorteo de la lotería nacional celebrado el día 11 del corriente, obtuvieron un premio de 400 pesetas cada uno los billetes números 7906 y 10100, despachados en la Administración de esta ciudad.

En la misma Administración se ha recibido ya la primera remesa de billetes del sorteo extraordinario de Navidad, cuyos décimos se venden a 100 pesetas.

El precio del almendrán ha mejorado un poco respecto de la semana anterior.

Hoy se paga en este mercado a razón de 60'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

El Consejo Provincial de Agricultura y Ganadería ha recordado, a indicación de la Federación Agrícola Balear, que teniendo en cuenta los graves perjuicios que ocasiona el gorrión a la agricultura, puede cazarse dicho pájaro por todos los medios legales desde el 1.º de septiembre al 31 de enero, lo mismo que pueden ser destruidos los nidos que hagan en las casas y patios.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 13 de Julio de 1918

La presidió el primer Teniente de Alcalde don Nicolás Bordoy Nadal con asistencia de 9 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se aprobó la cuenta de las operaciones realizadas por el Apoderado de este Ayuntamiento en Palma durante el mes de Junio último.

Se concedió permiso a Juan Simonet Valls para enlucir la fachada de su casa en el caserío de Cas-Concos.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento durante el presente mes de Junio.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

En vista de no haberse producido reclamación de ninguna clase en contra el proyecto de alineación y rasante del camino llamado Els Molins se aprobó en definitiva y por unanimidad dicho proyecto y que se eleve a la superior aprobación del Ilmo. Sr. Gobernador Civil de la provincia.

Se dió cuenta de haber presentado la Guardia Rural durante la presente semana dos denuncias por otros tantos infactores de las ordenanzas municipales.

Se acordó proceder a la venta de las vigas, puertas y demás objetos de madera procedentes del derribo de las casas calle Nueva n.º 25 y Campet n.º 14 que adquirió este Ayuntamiento, mediante el justiprecio hecho por los carpinteros D. Antonio Barceló y D. Bartolomé Artigues.

Se acordó que la Comisión designada para la dirección de las obras que se realicen en la Plaza dels Rossells examine é informe sobre la manera de arreglar los dos pozos medianeros que existen en las dos casas que se están derribando para vía pública y al mismo tiempo que informe sobre las obras que deerean realizar D. Jaime Juan y D.^a Margarita Tauler.

Y se levantó la sesión.

VENTA DE UNA CASA

Se desea vender una casa de gran capacidad y con todas las comodidades apetecibles, situada en la calle del Mar y señalada con el número 7. Darán más informes en la misma.

ANUNCIO

Se convoca a Junta General ordinaria a los socios de la Caja Rural de Ahorros y Préstamos de Felanitx para el día 28 de los corrientes.

Lo que se anuncia para cumplimiento del vigente Reglamento y para la inteligencia de los interesados.

Felanitx 18 Julio 1918.—P. la Caja Rural, Miguel Caldentey Pbro.

EDICTO

D. Miguel Massuti y Roig Comisario de la quiebra de Jaime ó Agustín Piña Miró.

Por el presente edicto se sacan á pública subasta por término de veinte días y bajo el tipo de su avalúo, los bienes que se espresarán, procedentes de la quiebra de Jaime ó Agustín Piña Miró, vecino y del Comercio de la Ciudad de Felanitx, á instancia de los Síndicos de la misma D. Miguel Planas Bordoy, D. Cristóbal Fuster Picó y D. Francisco Picó Miró, cuyos bienes, son los siguientes.

PRIMER LOTE.

Una pieza de tierra viña sita en el término Municipal de Felanitx y Distrito Pou del Camí, de cabida de treinta y cinco áreas, cuarenta y una centiáreas, linda por Norte y Levante con Camino; Por Poniente con tierras de Antonio Adrover y por Sur con la de Francisca Ana Rosselló, justipreciada en nuevecientas pesetas.

SEGUNDO LOTE.

Casa almacén con los enseres en la misma existentes, sita en la Ciudad de Felanitx, Calle de San Nicolás, tiene la anchura de ocho metros, sesenta y nueve centímetros y tres cuartos y una longitud de veinte y un metros treinta y un centímetros, lo que dá una superficie de ciento ochenta y siete metros cuareta y seis centímetros cuadrados, y linda por la derecha entrando con la de Miguel Valls, por la izquierda con casa de Catalina Mestre Binimelis y por el fondo con corral de Magin Vidal, justipreciada el almacén en tres mil quinientas pesetas y los envases en él existente en quinientas pesetas, total tres mil pesetas.

TERCER LOTE

Un carro de labranza en regular estado justipreciado en ciento cuarenta pesetas.—Un espejo con marco obrado y remate de escultura de un metro de alto por sesenta centímetros de ancho, en sesenta pesetas.—Un cuadro con el retrato del Papa Pío IX con marco de papel, en cinco pesetas.—Seis sillas de madera blanca con asiento de enea muy usadas, en seis pesetas.—Una máquina de coser marca Singer en mal estado, en ocho pesetas.—Cinco sillas de madera pintadas con asiento de enea muy usadas, en cinco pesetas.—Total justiprecio de este lote, trecientas veinte y cuatro pesetas.

Quien quiera hacer postura á los bienes espresados en la forma anunciada acuda á los bajos de la casa número nueve de la Calle del Hospicio de Felanitx el día veinte y seis de Agosto próximo á las diez, día y hora señalados para su remate ante el Comisario y Secretario de los autos, que se adjudicarán al que ofrezca mejor postura, vendiéndose lo del tercer lote con rebaja del veinte y cinco por ciento del justiprecio, y no se admitirá ninguna postura que no cubra las tres terceras partes del justiprecio en la forma dicha, verificándose la venta bajo las condiciones siguientes.

1.^a Que para poder tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar previamente el diez por ciento del justiprecio, cuyas consignaciones se devolverán á sus dueños acto seguido del remate, excepto las que correspondan á los mejores postores que quedarán como garantía y en su caso como parte del precio de la venta y el comprador del tercer lote acto seguido consignará su precio con rebaja de lo consignado se le entregará lo rematado a su favor, sin tener derecho á reclamación alguna por deterioro y demás.

2.^a Que no se hará baja alguna por ningún gravamen que pese sobre las fincas sea la clase que fuese.

3.^a Sarán de cargo del comprador todos los gastos de subasta, remate y escritura de traspaso, no admitiendo postura que no cubra las dos terceras partes del justiprecio.

4.^a Los licitadores de las fincas habrán de conformarse con los títulos de propiedad y con el certificado del Registro de la Propiedad de este Partido que obran en autos y podrán examinar.

Dado en Manacor á diez y seis de Julio de mil novecientos diez y ocho.

Miguel Massuti.—Ante mí.—Miguel Marcó.

AGRICULTORES

Vuestros terrenos de secano pueden convertirse en tierras de regadío.

Por medio del

BATHIDROSCOPIO,

aparato científico de reciente invención, investigador de aguas subterráneas, pueden averiguarse las corrientes de agua que existen en el subsuelo de cada finca.

El propietario del citado aparato llegará a Mallorca dentro de breves días, para verificar algunas investigaciones de aguas subterráneas en distintas fincas.

Los agricultores y propietarios de fincas que deseen saber si poseen agua en sus fincas pueden dirigirse a La Empresa Soler, Constitución 45 - Palma, que les facilitará más detalles.